

**Centro America**  
 Suscripción mensual..... C. 1.00  
 " trimestral..... 2.75  
 " anual..... 10.00

**EXTRANJERO**  
 Suscripción anual, oro americano..... \$ 5.00

**AVISOS, PRECIO CONVENCIONAL**  
 No se devuelven originales

**TODA CORRESPONDENCIA**  
**DEBE DIRIGIRSE AL EDITOR**

# PATRIA

**Diario Republicano**

**Oficinas y Talleres**  
 AVENIDA CENTRAL ESTE, NUMER 030

Frente a la Librería de la v. L'nes

Apartado de correos Número 516

Teléfono Núm. 44

La colaboración será solicitada

**EDITOR GERENTE,**  
**Ernesto Martin**

ANO I

SAN JOSE, COSTA RICA SABADO 29 DE JUNIO DE 1907

NUM. 292

## LINEA HAMBURGUESA AMERICANA SERVICIO ATLAS

Esta es la Línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café.  
 El magnífico servicio para café es ya bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de sus pequeños vapores por

**El PRINZ AUGUST WILHELM y el PRINZ JOACHIM**

DE CINCO MIL TONELADAS CADA UNO

Todos sus vapores llevan café para New York, Londres, Hamburgo, etc., etc. Salen cada lunes de Limón:

### Tarifa para pasajeros

De Limón a New York en 1.ª clase:  
 Por "Prinz August Wilhelm"..... \$ 75 00 dollars  
 " "Prinz Joachim"..... " 75 00 "  
 " "Sarnia" y "Sibiria"..... " 50 00 "

Todo tiene médico y camarera.

JOHN M. KEITH, Agente.

## IMPRENTA ALSINA LA MEJOR DEL PAIS

Apartado numero 249 Telefono num. 36

Precios baratos

APARTADO DE CORREOS  
 Nº 55

# J. Arciniegas

COMISIONISTA  
 SAN JOSE, C. R.  
 Centro-América.

### LUSTRINA para pulir pisos de madera

Preparada únicamente en la BOTICA FRANCESA.  
 Se aplica al piso bien aseado y seco frotándolo por medio de una muñeca de trapo de lana ó de algodón.

### VINO DE PEPSINA CRISTAL

Preparado en la BOTICA FRANCESA  
 Remedio seguro y eficaz para la Dispepsia, Falta de Apetito, Acedias, Digestiones Lentas y Dificiles, etc.

## LABARCELONA

Antonio Montcalegre

Gran establecimiento de abarrotes, pulpería y vinatería.  
 Grandes existencias devinos y licores finos importados directamente.

Depósito de los afamosos "puros" elaborados con tabaco de las mejores vegas de Cachi. Se atiende todo pedido y se llama la atención acerca de las falsificaciones.

Nuestros puros son legítimos

### PILDORAS ANTIBILIOSAS VEGETALES DEL DR. FRANC

EL MEJOR PURGANTE, ANTIBILIOSO Y PURIFICADOR DE LA SANGRE que se ha descubierto. Su efecto es suave y á la vez poderoso. No produce Náuseas, Dolores ni Cólicos.

Constituyen el mejor medicamento para el botiquín del padre de familia, del hacendado y del viajero.

Las legítimas Píldoras Antibiliosas Vegetales del Dr. Franc, tienen el color de carmín, son de forma redonda y azucaradas, debiendo rechazarse todas las que no lleven en la envoltura la marca industrial de los únicos agentes para Costa Rica.

De Venta en la BOTICA FRANCESA.

### POMADA FILODERMA

Preparada solamente en la BOTICA FRANCESA  
 Para quitar las  
 Pecas, Manchas, Asperezas, etc., del Cutis.

## Fabrica de mosaicos Hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO G.

Mosaicos superiores y más baratos que los demás que se venden en la plaza. Para precios y condiciones dirigirse a la Ingeniería don LESMES S. JIMENEZ y de venta en la FERRETERIA DE DON MIGUEL MACAYA

## MAURO FERNANDEZ

MEDICO Y CIRUJANO

Horas de consulta: de 9 a. m. á 10½ a. m.  
 y de 12 á 2 p. m.

## Cables

Londres, 26.—Se han recibido noticias de Lisboa de que los estudiantes están á la cabeza de la agitación revolucionaria en la capital portuguesa. En la tarde del 24 los gendarmes dispersaron una reunión de estudiantes en donde estaban cantando la Marsellesa. Muchos de ellos recibieron heridas de sables. La confusión de la situación nacional aumentase cada día. La opinión conservadora en Lisboa es que Inglaterra debía intervenir antes que la revolución ó el absolutismo precipite una lucha fatal.

Habana, 26.—Gabriel López García, amigo personal del General Gómez, recibió el un balazo en un brazo el lunes en un duelo con Miguel Hernández, partidario del Senador Sayas.

El duelo tuvo lugar en la ciudad de Cabazas y fué resultado de una discusión política sobre los respectivos méritos de Gómez y Sayas para la presidencia de la República de Cuba.

Copenhague, 26.—Hay rumores en los círculos de la corte que la princesa Thyra, segunda hija del rey Federico, está comprometida con el príncipe Adalberto, tercer hijo del Emperador de Alemania.

El Emperador visitará á Copenhague la semana próxima.

## Suscripción

El incendio del jueves deja en la miseria á una familia desventurada. Nos referimos á la de doña Rosaura Rodríguez v. de Chase, que con sus 6 hijos queda totalmente desamparada, y que por sus virtudes domésticas, por los repetidos embates del infortunio que ha sufrido es acreedora al auxilio social que Costa Rica ha otorgado siempre á la desgracia.

Iniciamos, pues, una suscripción á fin de llevar algún socorro á ese hogar triste.

PATRIA y sus empleados..	Ct. 15 00
Luis Castro Ureña.....	5 00
Manuel Antonio Quirós....	5 00
Alberto Vargas Calvo.....	1 00
Marcial Rojas Meléndez....	1 00
Lisimaco Chavarría.....	1 00
C. E.....	15 00
Dr. Fischel.....	5 00
Dr. Zambrana.....	5 00
E. Goicoechea.....	5 00
Antonio Vargas.....	3 00
J. B.....	2 00
J. Mendoza.....	2 00
Rafael Fonseca.....	2 00
C. Z.....	2 00
Eladio Fonseca V.....	2 00
F. Aguilar Barquero.....	5 00
Luis Cruz M.....	5 00
Walter C. Riote.....	15 00
J. R. Montes de Oca.....	10 00
Alberto Pacheco.....	50 00
C.G.R.....	5 00
T. Ivan y René Picado.....	1 00

En San Pedro del Mojón  
 Se vende una hermosa casa situada en el lugar más pintoresco y céntrico del pueblo. Hay cañerías, baños y es aparente para numerosa familia, y tiene además una manzana de terreno. Entenderse con Ciriaco Zamora.

## Doctor F. E. Fonseca

Tiene su despacho en la Botica del Comercio.

Horas de consulta: de 8 á 11 a. m., de 4 á 15 p. m.

### AVISO

En los altos de PATRIA se alquila un local espacioso, propio para taller ó depósito.

### Alquilo

En la Cabaña un local propio para oficina  
 WALTER C. RIOTE

EL día de la Octava de Corpus y probablemente en la calle del Comercio se perdió una hebillita de zafiro y diamantes. Se gratificará á la persona que la presente. En esta imprenta informarán.—10

**FERRETERIA**

**Miguel Macaya & Co.**  
 SAN JOSE Y LIMON  
 MIGUEL MACAYA, Socio Gerente

Del libro "Cuartillas Políticas" con que nos ha obsequiado el señor don Silvio Selva, publicamos a continuación lo siguiente:

"Hay pueblos pacíficos y pueblos pacificados Costa Rica pertenece a los primeros. No ha habido aquí luchas políticas suficientemente poderosas para marcar otros rumbos al país. Los ciudadanos han gozado de más o menos garantías y la propiedad ha sido respetada con sagrado respeto. Los entusiasmos patrióticos no van más allá de lo que permite una vida agrícola, tranquila y saturada de las dulzuras del hogar. Los gobiernos son buenos porque quieren serlo. La protesta armada se considera como un acto de salvajismo, y el peor gobierno es más aceptable que una revolución por justificada que parezca.

Hay un convenio tácito entre los costarricenses de no empujar jamás el rifle contra la autoridad constituida y los gobiernos hasta hoy no han cometido desafueros mayores, a pesar de contar anticipadamente con la impunidad. Han sido gobiernos familiares, de compadrazgos, celosos de conservar la unidad y armonía entre todos los hijos de este suelo.

Las resistencias al poder son nulas. La lucha política se limita a ciertas manifestaciones más o menos 'airadas' que no llevan otro fin que la protesta inocua. Pasado el período aligol—llamémosle así—el país acepta los hechos consumados con estolca resignación, mientras se prepara para nuevas manifestaciones y protestas.

Esta vida convencional ha convertido a Costa Rica en una república pasiva, con un pueblo único en la tierra, que soporta las cargas de la existencia sin afrontar resueltamente la lucha y sin preocuparse por las contingencias externas que pudieran sobrevenir, con menoscabo del sistema político establecido que no ha necesitado de elementos coactivos para sostenerse.

Es, pues, Costa Rica un país desarmado para el mundo exterior, y desarmado de manera tal que casi puede decirse se encuentra a merced del primero que intente asestarle un golpe. No es un desarme relativo sino absoluto.

Un periódico mexicano, en un artículo reciente refiriéndose a la prosperidad y grandezas de esta pequeña República, dice, quizás con alguna razón, que por este país no puede llegarse a Estados Unidos, pero sí a Suiza.

Sin embargo, según el sentir de un ilustrado escritor moderno, no existe ninguna autonomía real en el mundo ni ningún derecho simple a una independencia absoluta, tal como la que se pudieron reivindicar los suizos.

Los suizos, para garantizar su independencia y darse el puesto de honor que hoy tienen, lucharon bizarramente. Las ocho derrotas consecutivas que lograron inferirle al Emperador Maximiliano hablan más alto en favor de la vitalidad de ese pueblo que cualquier elogio merecido relativo a su prosperidad actual. Y hoy día los suizos están en aptitudes de no dejarse absorber impunemente. Es decir, tienen fuerzas y elementos que oponer al extranjero invasor en el caso de un atentado contra la integridad territorial de la nación.

Es que, "el espíritu de cultura es ofensivo en todas sus manifestaciones. Se apodera de un pueblo, de un ejército, y marca la aurora de su renacimiento. Lo que se llama espíritu defensivo es la carencia de todo espíritu: su más absoluta negación".

Por eso es que de Costa Rica no se puede, por desgracia, decir otro tanto; ni hay esperanzas de que, mediante un esfuerzo súbito de todos sus habitantes, llegue a proporcionarse los medios de defensa a fin de consolidar mejor el sentimiento de la nacionalidad.

No se trata aquí de una preparación bélica que llegue a los linderos de lo quijotesco, sino de ajustar estos aprestos a lo estrictamente necesario, sin que exceda a los recursos y dimensiones del país, consultando en todo caso las posibilidades de un conflicto. Porque debe convenirse que la imprevisión, en los individuos como en los pueblos, es signo seguro de decadencia.

Todos estamos obligados a aceptar las contingencias de la vida y a luchar contra las vallas y obstáculos que encontremos en nuestro camino, arrollándonos a veces si así lo exigen las circunstancias. Vencedores ó vencidos, siempre es meritorio combatir en defensa propia, con ánimo y decisión. "Para proceder resueltamente en toda empresa, hay que dar por sobrevenidas las consecuencias, y aligerados de este temor, redoblar los esfuerzos en el empeño del presente. Cuando la irresolución se hace sistema, la timidez despeña invariablemente al valor".

### Sobre unión Centroamericana

Mañana reproduciremos un interesante artículo tomado de la última Revista Comercial Americana, en el cual se dan "altas opiniones" sobre la cuestión unión centroamericana.

A su debido tiempo replicaremos al escritor que tan favorable parece al proyecto y consulte por un pibecito y no se les impone el cambio de sus derroteros por cuanto el excelentísimo Sr. un tal así lo crea.

La intranquilidad de estas repúblicas figura como la razón más fuerte invocada. Ya en cuatro artículos hemos sostenido y demostrado cuán injusto es ese reproche al tratarse de Costa Rica

C. GUTIÉRRES U.

### Cables

La Haya, 27.—El primer subcomité del primer comité de arbitraje se reunió hoy. Mr. Bourgeois quien lo preside leyó una comunicación dirigida por el Congreso Panamericano que se reunió en Rio Janeiro, al gobierno de los Países Bajos para ser transmitido a la conferencia de paz, anunciando el resultado alcanzado en el tema de arbitraje y expresando el deseo que los principios adoptados por la conferencia correspondan con los intereses de todo el mundo civilizado. Será preparada una nueva proposición sobre la doctrina Drago, para la conferencia. Las deudas públicas deben ser reclamadas por medio de las Cortes del país deudor. Si la decisión de la Corte es aceptada por los interesados de ambos lados y el país deudor rebusa pagar, entonces se puede hacer uso de la fuerza. Ambos partidos pueden apelar al Tribunal de La Haya, cuya decisión sino es cumplida por el país deudor, dará lugar que se haga uso de la fuerza.

San Petersburgo, 27.—El asesino del coronel Kuavieff, ha sido arrestado en Shadrinsk. Dijo que él solo había ejecutado la sentencia del comité revolucionario. Las autoridades hacen todo lo posible para impedir la publicación y circulación de los manifiestos de los ex-deputados. Los terroristas proyectan grandes robos en las tesorías y hay rumores que tienen trazado su plan para asesinar al Czar y Stolypin.

París, 9.—Una comisión ha pedido al Gobierno no se use pólvora negra en los vapores de guerra.

Belfast, 27.—Los obreros en los diques se han presentado en huelga, dificultando el tráfico en el canal. 500 soldados ayudan a la policía a vigilar los diques. Un gran número de huelguistas hicieron una manifestación en las calles intentando saquear vagones pertenecientes a los navios. La policía los dispersó.

Victoria, V. C., 27.—Se han recibido noticias de Hong Kong que se incendió el teatro chino, destruyéndose completamente; 10 artistas y 600 personas de la audiencia fueron encontrados carbonizados. Se dice que el incendio fué causado por explosivos que estaban escondidos en el sótano del teatro.

La Haya, 27.—Los delegados han decidido que la primera sesión, se dedique a la discusión del asunto de arbitraje. Italia se opone a la colocación de minas flotantes y submarinas; será apoyada por los Estados Unidos y el Japon.

Se dice que los textos de las diferentes proposiciones hechas por los delegados, son telegrafados misteriosamente a América, cuando debían ser secretos hasta que pasen las discusiones.

### Las manchas solares

Por Camilo Flammarión

Las atrorras boreales siguen la misma ley, como también las grandes perturbaciones del magnetismo terrestre, que desconciertan de vez en cuando las transmisiones telegráficas.

Hace poco, mientras que una gran mancha solar atravesaba el meridiano central del sol, una hermosa aurora boreal era observada en Francia, en Inglaterra, Bélgica, Dinamarca, etc. Una violenta perturbación magnética era advertida también en Francia, y sobre todo en Holanda. Esta coincidencia de las manchas solares es tan frecuente, que podrá ser anunciada casi siempre.

De modo que el sol no es solamente la mano que nos sostiene en el espacio, la llama que nos alumbraba, el hogar que nos calienta; es también, por decirlo así, el corazón cuyas palpitaciones llevan a lo lejos las energías que nos hacen vivir, y éste es quizá el punto más delicado y más extraordinario del gran problema.

Es interesante apreciar de un solo golpe de vista, sobre un diagrama comparativo, esas fluctuaciones de la intensidad de la fuerza solar. Hemos trazado las curvas de la extensión de las manchas solares, de la amplitud diurna, de la declinación magnética, de la temperatura de París, y el regreso de golondrinas desde hace un cuarto de siglo, desde el año de 1872.

No parece difícil no concluir de estas comparaciones, una correlación entre los estados del sol y los fenómenos periódicos de la climatología terrestre. Notemos, además, que las manchas solares no son el único indicio de esas variaciones de actividad, y que habría que combinar con ellas las erupciones y las faculas, casi, pero no absolutamente concordantes.

Las erupciones y protuberancias varían poco más ó menos como las manchas con una diferencia de varios meses, a veces hasta de un año; pero su fluctuación tiene el mismo período, término medio, que el de la actividad solar. Ellas alcanzan a menudo a 150, y 200,000 kilómetros de altura. Pues no es luz lo que emana del sol y atraviesa el espacio para venir a la tierra.

El espacio que separa nuestro planeta del sol es tan negro, tan completamente obscuro a medio día como a media noche. No es tampoco calor. Ese espacio está y permanece a una temperatura uigracial de cerca de 270 grados bajo cero.

Del sol a la tierra hay un abismo obscuro y frío de 149,000,000 de kilómetros. El éter impalpable que lo ocupa trasmite las vibraciones invisibles lanzadas del corazón solar; con una velocidad de 300,000 kilómetros por segundo. La tierra detiene a su paso al medio mil millonésima parte.

No es ni luz, ni calor, ni electricidad, apariencias inventadas por nuestros sentidos y organización física. Es movimiento.

Lo que llamamos luz, calor, electricidad, magnetismo, etc., son modos de movimiento de diversas amplitudes y de ondulaciones variadas. Y este movimiento invisible de una substancia ponderable, pone en comunicación incesante al sol, padre del sistema, con los planetas, sus hijos que gravitan en esa irradiación. ¿Está el astro agitado por una perturbación violenta?

Lo mismo que las ondas se forman en la superficie de un estanque en el cual se ha arrojado una piedra, así hay ondas que transmiten hasta la tierra y hasta los planetas, el movimiento vibratorio que ha operado en el astro central.

Un torbellino en la fotosfera solar, una explosión en su atmósfera, agita, aquí, a 149 millones de kilómetros de distancia, la pequeña aguja imantada que, con su dedo inquisidor, busca sin cesar la dirección del polo; turba la armonía del magnetismo terrestre y enciende en las alturas el resplandor misterioso de la aurora boreal.

Es un tema digno de meditación el pensar en que la vida terrestre está ligada por completo a los rayos del sol; que la tierra gira bañada en efluvios y que a pesar del vacío aparente que nos separa del astro proceador, sus menores fluctuaciones se transmiten hasta nosotros por fuerzas invisibles, de las que no conocemos más que las transformaciones sencibles a nuestro organismo producidas por la interposición de nuestro planeta en la expansión de la irradiación solar.

De la esencia de la fuerza y de la materia, no conocemos absolutamente nada. Pero nuestra vida se desarrolla en la metamorfosis terrestre de las energías solares arrebatadas por el destino como la nube se desliza en el azul. El papel de la ciencia es el de procurar descubrir a través de las apariencias, la realidad oculta, que sólo el espíritu puede ver y conquistar.

[De "El Progreso de México"]

### Antigüedad de paraguas

El "Cho-Li", libro que se escribió unos once siglos antes de nuestra era, los bajos relieves descubiertos en Jaba y Nínive; los frescos de los palacios y sepulcros de Monfés y Tabas, los vasos esmaltados de Grecia y Etruria nos han conservado la forma; dimensiones y estructura del parasol antiguo de las regiones tropicales, del que directamente desciende el paraguas de los pueblos del Norte.

Los portugueses trajeron a la península española el uso del parasol: tomado de la India y el África.

Francia no lo conoció hasta mediados del siglo XIV, en que algunos creían que había venido de Italia y otros juzgaban importado de China.

Los primeros que se sirvieron de este utensilio fueron las señoritas, y los primeros fabricantes fueron los "bolseros".

Inglaterra no conoció el paraguas hasta principios del siglo XVII. Solían tener los primeros un cabo ó mango de encina, Fresno, bálsamo ó palisandro, de 1 m. 20 de longitud; diez ballenas de 0 m. 30, las perillas, conteras y muelles de cobre, así como las pequeñas varillas de unos 0 m. 36 de

largo, de manera que vino a pesar el aparato no menos que 3 ó 4 libras (1 kilo, 500 a 2 kilogramos) y costaba un dineral.

Era un verdadero mueble de familia que se trasmitie de generación en generación.

Un grueso arco de cobre fino sobre una chapa del mismo metal que recubría las extremidades de las ballenas, servía para mantenerlo plegado, y para preservar bien de la lluvia se solía recubrir de cuero, de la tela encerada ó acitada, de papel barnizado y posteriormente de seda "gros" de Tours, lista ó rameada de Nápoles.

Más tarde empezaron a usarse los colores rojo, verde claro, azul y aun con bordados de diferentes matices, y por último, decidióse la moda por los tonos oscuros, verde mirto, marrón, negro, colores que no son los que hoy se hallan más en uso.

El paraguas ha sufrido notables perfeccionamientos en todas sus partes, desde medio siglo acá, así como el principio de la división del trabajo y una mejor atendida fabricación ha llegado a abaratar su precio; no obstante lo que ha subido la mano de obra y lo que han mejorado y por lo tanto encarecido los materiales de construcción.

### OFICIAL

Policia.—Se concede al cura de Santiago del Paraisal, permiso para celebrar tres turnos.

### De San Marcos

El 22 de los corrientes tuvimos el honor de saludar al señor Inspector de escuelas del circuito IV, en su segunda visita a las escuelas de este lugar. Su actividad y celo por la enseñanza son admirables y estamos seguros de que su ejemplar labor producirá cuantiosos frutos.

FABIÁN UREÑA

25-VI-1907

### Lista de las personas

que contribuyen para socorrer a las tres familias cuyas casas fueron destruidas por el incendio del día 23 de Mayo del presente año:

Guido von Schroter.....	Cf. 100 00
Alberto Odio G.....	100 00
José C. Zeledón.....	50 00
W. Steinvorth.....	50 00
Eugenio Lamico.....	50 00
Odio y Hermano.....	25 00
Mignel Coronado.....	25 00
Félix Peris.....	25 00
José Durán.....	10 00
Miguel Macaya.....	10 00
Carmen G. viuda de Fernández.....	5 00
E. Goicoechea.....	5 00
Celestino Gómez.....	5 00
Cristina C. de Keith.....	50 00
Juan Bautista Quirós.....	10 00
R. Castro.....	5 00
Maria viuda de Lines.....	5 00
John M. Keith.....	25 00
N. N.....	5 00
Arthur Wolf.....	5 00
Pedro Hurtado.....	5 00
F. Nutter Cox.....	10 00
Apolonio Leiva.....	5 00
N. N.....	2 00
Antonio Lehmann.....	5 00
Manuel Romero.....	5 00
J. S. F.....	2 00
J. Macaya.....	5 00
E. Robert.....	5 00
A. Herrero y Co.....	5 00
Carlos Palma.....	5 00
José Castro.....	5 00
Unos estudiantes del Seminario.....	10 00
Juan José Montealegre.....	100 00
Banco de Costa Rica.....	100 00
Banco Anglo Costarricense Felipe J. Alvarado.....	100 00
Vecinos de Limón.....	25 00
Juan Knorr é hijos.....	504 30
X. X.....	20 00
X. X.....	5 00
Un amigo.....	2 00
Fabián Esquivel.....	2 00
Vicente González R.....	2 00
N. N.....	5 00
X. X.....	10 00
E. Pagés y Ca.....	10 00
G. Benedictis Sucs.....	5 00
Guillermo Zeledón.....	10 00
C. W. Walhe.....	5 00
M. C. Keith.....	200 00
D. E. Mullins.....	50 00
"El Independiente".....	10 00
Banco Comercial.....	50 00
El Seminario.....	5 00

San José 28 de junio de 1907.

Señor Director de PATRIA  
Señor:  
Suplicamos publicar estas líneas que serán para aclarar un punto que tanto a la acrisolada honradez de don Alberto Odio G. tesoro de la comisión para coleccionar fondos en favor de los que nos perjudicamos con el incendio del 23 de mayo último, como a nosotros mismos nos perjudicaría en gran manera

Nosotros Rosaura R. viuda de Chasse, Julia R. de Vieto y Natividad Rodríguez h; recibimos de la junta de Limón organizada, en buena hora, para recolectar fondos en favor nuestro, la cantidad de 673.40 colones; y de común acuerdo entregamos al señor tesoro de la junta de San José don Alberto Odio G. la cantidad de 168.10 colones cada uno; lo que hace 508.30. Reservándose Julia la mitad de lo que a ella le enviaron, es decir 178.10 colones.

He aquí por qué los periódicos que con tan buena voluntad, han querido publicar nuestras listas traen la partida que dice junta de Limón 504.30 colones.

Creemos con esto aclarado cualquier error:

Efectivo entregado a don Alberto Odio G..... Cf. 504.30  
Efectivo que se reservó doña Julia de Vieto..... 168.10  
Cf. 672.40

Aprovechamos esta oportunidad para con toda consideración suscribimos de usted atentos y seguros servidores, Rosaura v. de Chasse, Julia R. de Vieto, Natividad Rodríguez h.

### CRONICA

#### POR

lesiones.—Al juez respectivo fué presentado ayer Adán Rojas Madrigal, a quien se le acusa de haber inferido lesiones a su hermano Malaquías Rojas Madrigal y a otro. El hecho ocurrió en San Antonio de Desamparados lugar donde residen.

El Digestivo Rolvin. Cuya eficacia se universalmente reconocida, puede considerarse hoy, como el remedio soberano por excelencia de las enfermedades crónicas ó agudas del estómago y de intestinos. Una cajita con 30 sellos que llevan grabado el nombre Digestivo Rolvin representa un tratamiento completo siendo superior a cualquier otro, dando mejores resultados de una decena de botellas de agua minera adecuada a la afección que se quiere combatir.

#### PARA

Cartago, partieron ayer las simpáticas señoritas Lolita y Clara Guardia, a quienes deseamos felicidades en la vieja metrópoli.

#### PROFUGA

Ayer la autoridad detuvo a Rosalia Calderon, quien era prófuga del Tejar á donde había sido recluida por orden superior, Volvió a ocupar su abandonado nido, con una doble pena a la anterior impuesta.

#### ENLACE

Hoy se unirán en matrimonio, el joven artesano don Luis Ramirez con una simpática y honrada señorita, vecina de la Soledad.

#### EN VIAJE

En la semana entrante parte para los Estados Unidos el joven Director de "La República", don José J. Jiménez, donde permanecerá una larga temporada.

Desde ahora le deseamos muy feliz viaje.

#### PARA

Nicaragua. El pundonoso militar como cumplido caballero y amigo don Gerardo Zúñiga Montañar, regresa a la tierra de los lagos, después de pasar una larga temporada al lado de su muy distinguida y apreciada familia y entre sus numerosas amistades que verdaderamente lo aprecian. El joven Zúñiga Montañar, no lleva en mira radicarse de nuevo en nuestra hermana la república de Nicaragua, piensa tomar rumbo hacia la América del Sur, en donde encontrará muy amplios horizontes para sus elevados ideales. Muy feliz viaje al joven comandante Zúñiga M.

#### BIEN VENIDO

Vuelve otra vez a los patrios lares el joven republicano Liedo, don Manuel Castro Quesada. Complácnos tenerlo por acá disputando de las delicias capitulinas, al lado de los suyos, aunque sea por una corta temporada como nos lo han asegurado. Le presentamos al joven amigo, nuestra atenta y cariñosa bienvenida.

#### BONITA SUMA

A dos mil colones ascendió la recolección hecha en favor de los damnificados en el último incendio ocurrido en esta ciudad. A esa suma se le agregará la que produjo la función de gracia del jueves último.

#### MAL ESTADO

Una cuadra de la calle 8 Sur y otra de la Avenida 6 Oeste propiamente entre de la Segunda Sección de Policía, se encuentran en pésimo estado. De no arreglarse con tiempo, la policía de la sección dicha y detenidos por ella, tendrán que llegar hasta allí en andarievo.

#### RECEPCION

A más de los festejos con que la colonia norteamericana celebrará el 4 de julio, en Limón, aquella sociedad prepara ese día una recepción en honor de M. C. Keith, que tendrá lugar en los amplios y lujosos salones del Club Atlántida.

#### MOVIMIENTO MARITIMO

Puntarenas, 27 de junio.—Hoy a las

# La Norma Tiendas de Novedades El Siglo

DEMIGUEL TURULL

Esquina al Mercado Avenida Central Esquina al Banco de C.R.

Surtido completo de paraguas y capas de hule. Importación directa de Pañolones, Chales, Rebozos, Tejidos de seda de todas clases. Joyería. Artículos propios para regalos. - Perfumería - Artículos para viaje. - Cestería. - Armas de caza.-Instrumentos de música.-Casimires de todas clases y toda clase de artículos para señoras y caballeros.-Precios reducidos.

6,30 a. m. fundeó el vapor alemán "Memphis" de 2449 toneladas, procedente de San Francisco California con día y medio de mar de Corinto á este puerto, 50 tripulantes; capitán Helms y consignado á F. J. Alvarado & Co. Pasajeros: W. Howard, E. Delgadillo, J. Arrieta, R. Rojas y A. F. Willerd. Sin carga ni correspondencia.

Limón 27.—Hoy á las 4 30 a. m. anció el vapor inglés "Miami" de 2424 tons. procedente de Manchester con 18 días de mar, capitán Scudamore y 43 tripulantes, pasajeros J. Robinson, sin carga, correspondencia 19 sacos y 1 paquete consignado á la U. F. y Co.

## DEFUNCIONES

Hortensia María Chavarría Guevara 2 años. Distrito Merced.

Rafael Aguilar 65 años. Distrito Pavas.

Oscar Lorenzo del Socorro Otárola 10 meses. Distrito Hospital.

María Virginia Marín de Rojas 50 años. Distrito Pavas.

Luis Granados 50 años. Santo Domingo de San Mateo.

## FIESTA

Los vecinos de la pintoresca villa de San Pedro de Poás, celebran hoy con gran pompa, el día del santo patrono.

Lo mismo que los de San Pedro del Moján quienes como siempre serán muy visitados por los josefinos.

## NUPIAL

La culta sociedad cartaginesa, se prepara hoy, para asistir á dar realce y animación, al enlace de los jóvenes don Jorge Esquivel Sáenz, con la señorita Isabel Guier.

La ceremonia tendrá lugar esta noche en casa de los padres de la novia, donde es seguro que aquella juventud se entregará en brazos del placer para compartir en algo de la felicidad de los dichosos contrayentes.

Anticipamos nuestras felicitaciones.

## FUNCION

Suma y sigue: en la Soledad no descansan los aficionados á las tablas: para hoy una velada con buen programa, buena representación y buenos tostones y tamales.

## FELICITACION

En el día de hoy felicitamos á todos los Pedros, muy especialmente al caballero don Pedro Pérez Zeledón.

## TEATRAL

La Empresa de zarzuela, muéstrase complaciente con nuestro público:

Hoy satisfácelo poniendo en escena la tan deseada pieza "La tragedia de Pierrot". A más de esta se anuncia "La banda" de "Trompetas"—Y el estreno de "Celos", bonito novedad recientemente estrenado en Madrid.

## NUESTRO

amigo.—el joven don Etallo Fonseca, ha entrado á formar parte de la redacción de "El Independiente."

Es de esperarse que haga buena labor en el periodismo, dada la inteligencia del joven Fonseca.

Después de probar todos los engañosos remedios que se anuncian es cuando más se agradece la eficacia RADICAL del Digestivo Mofarrieta, cuya superioridad está universalmente confirmada en las enfermedades del estómago y gastro-intestinales.

## PERSONALES

Nos informan que el joven don Eduardo Fernández F. encuentra bastante mejor de la enfermedad que le aquejaba.

—La señorita Isolina Fernández, continúa siempre de gravedad.

—Restablecido completamente de su enfermedad, hállase el Licdo. don Carlos María Jiménez.

—Doña Elisa Fernández de Robles ha venido de Cartago de paseo.

—Don Salvador Lara regresó de su finca de Juan Vifias.

—La señorita Ester Sáenz compró la tienda de las señoritas Mangel.

—Saludamos al joven don Eduardo Rodríguez, quien vino de Estados Unidos á pasar sus vacaciones.

—Sigue mejor de salud el doctor don José María Barrionuevo. Lo celebramos.

—Hoy se dará gran baile de pollos en la casa de don Cleto González Viquez, frente al Parque Morazán.

—Doña Inocencia v. de Iglesias se halla enferma de cuidado.

—La niñita Julieta Brenes Hine está enferma de cuidado. Que mejore la dulce niña.

—Ayer estuvo en esta capital don Rafael R. Badilla, vecino importante de San Rafael de Heredia. Conversando con este señor nos dijo que aquel pueblo está muy satisfecho con el nuevo jefe político don Domingo Lizano, quien se ha conquistado las simpatías de los vecinos en poco tiempo.

## SE HACE

necesario. Ya que se aumentó el sueldo á los porteros del teatro Nacional justo nos parece se aumente á los acomodadores, quienes tienen igual trabajo.

## REGRESO

El joven comerciante don Guillermo Steinworth regresó antier de su viaje por Liberia.

## Congreso

Junio 28 de 1907.

A las 3 p. m. se abre la sesión.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

En uso de la palabra había quedado el diputado Pérez Zeledón, pero renunció.

El diputado Pinto, como se le desechó la moción para que fuera nominal la votación en la moción del diputado Martín, pide que se haga constar en el acta su voto favorable á la prórroga de las sesiones.

No queriendo los señores diputados hacer uso de los 30 días que la Constitución les da para continuar reunidos, se desecha la moción del representante Martín. Los diputados Pérez Z., Jiménez Carlos M., Gutiérrez T., Pinto, Coto, Zúñiga M., piden se haga constar en el acta su voto en favor de la moción desechada.

## IMPUESTO DE MUELLAJE

A moción del representante Zúñiga M. se pone en segundo debate el proyecto de ley de don Ricardo Jiménez sobre impuesto de muellaje.

Saborío.—Entiende que el término de la concepción para no gravar la importación del banano, es por 99 años; no es posible que solamente durante el tiempo empleado por la compañía para la construcción del ferrocarril gozara del privilegio y no después de terminada la obra.

El señor Jiménez en su ardiente entusiasmo, en el cual yo también le acompaño, dice que el impuesto es necesario y yo creo que crearlo es herirnos con la misma arma. Esta ley irá en contra de los intereses de todos los particulares y no en contra de los de la Compañía. El muellaje es una depen-

dencia del aforo aduanero. Continúa exponiendo los motivos que tiene para negarle su voto y combatirla.

Señábase para el miércoles el tercer debate del proyecto en discusión.

Zúñiga pide se le de también segundo debate al proyecto de policía de ferrocarriles.

Figueras se opone y alega que el proyecto del Ferrocarril al Pacífico está antes que ese. Le nega su voto por esa razón. Se desecha la moción del representante Zúñiga M.

## FERROCARRIL AL PACIFICO

En segundo debate el proyecto de empréstito para la terminación del ferrocarril al Pacífico.

Martín hace moción, para que se de en primer término segundo debate á su proyecto Ley de Imprenta la que fué aceptada por gran mayoría.

## LEY DE IMPRENTA

Se da lectura al dictamen favorable de la comisión de legislación integrada por Zúñiga M., Jiménez, don Ricardo y Jiménez Carlos María.

Zúñiga M.—La comisión de legislación al verter su dictamen favorable ha tomado en consideración la necesidad perentoria de derogar la actual ley de imprenta que restringe la libertad del pensamiento y que pone á cubierto muchos actos de funcionarios que merecen la censura y la reprobación de la prensa ó sea la del público, y dejar en vigencia la de 12 de junio de 1902.

Da lectura á un largo y brillante voto particular en que apoya el dictamen de la Comisión y combate la actual ley de imprenta.

Faerron.—No creí tener que hablar sobre este punto. El señor Zúñiga debió pronunciar su discurso de palabra y no por escrito, pues cuando se hace de este último modo, se deslizan frases y palabras inconvenientes que no deberían decirse.

Con libertad de imprenta conseguiremos nada más, que cualquiera puede lanzar injurias bajo anonimato y que el ofendido si es persona irracional, le dispere un balazo al director del periódico ó al primero que se encuentre en la imprenta. ¿qué miedo!

La ley de imprenta que tantos disgustos causa al señor Zúñiga M., en realidad no tiene todos los defectos que le achacan [qué cosas], ni es inconstitucional ni es el caso de dejarle á la prensa la más completa libertad. No me agrada la actual ley por la razón de que aunque aparece con la máscara de inconstitucional y tiránica en el fondo no es ninguna de las dos cosas.

Yo me alegraría de que esta ley se derogara, porque no es más que un escudo para la defensa de ciertos funcionarios que si los tocan saltan.

Cita el caso sucedido con don Juan de Dios Matus, redactor de "El Pacífico", de Puntarenas.

Zúñiga M. Hace presente al señor Faerron que lo que él leyó fué su voto motivado y no un discurso.

Flores.—Surge defensor de la actual ley de imprenta, pero su defensa, se reduce á estas palabras: "La ley que se pretende derogar no ha hecho más que impedir ataques personales." Y por nuestra parte le decimos al representante Flores que la ley de 1902, también impide y castiga esos ataques; si la revista verá que tenemos razón.—Dice á Zúñiga M. que le demuestre que la actual ley de imprenta amordaza el pensamiento y entonces se le da su voto (muy bien, demostración quiere? Hable señor Flores con nuestros colegas, de "El Pacífico" y de "La República" y ellos le darán un buen informe sobre el particular.)



la gran Enciclopedia Universal Ilustrada de que son únicos agentes en Costa Rica,

FONT Y CIA.

No hay diccionario publicado hasta ahora y en ninguna lengua que contenga etimologías de sánscrito, hebreo, griego, latín, árabe, lenguas indígenas americanas, y versiones de la mayoría de las voces en francés, italiano, inglés, alemán portugués, catalán y esperanto; y si lo tendrá

Martín.—El fondo de la cuestión es tan lato, está tan debatido que haré uso de la palabra sólo para exponer unas breves razones; ya que el señor Flores, quiere argumentos inequívocos, para comprender que la ley de imprenta amordaza el pensamiento, le diré que no ha muchos días el señor Matus de Puntarenas fué multado repetidas veces, sin razón, por capricho de autoridades menores que abusan de su poder y que si no hubiera arreglado el asunto amistosamente, "El Pacífico" hubiera desaparecido. PATRIA no puede publicar ningún artículo sin firma, sin que se vea venir majestuosamente al Gobernador y toda su servidumbre á exigirle la publicación de firmas; en cambio los periódicos nacionalistas tienen la facultad de tratar asuntos políticos, sin que en sus artículos aparezca firma alguna. Diga el señor Flores, no es esto mordaza para el pensamiento?

Saborío.—Cuando esa ley fué propuesta á la Cámara hubo muy largas discusiones; no creo que sea una ley de ocasión. Entre lo bueno que tiene se halla el castigo para el delincuente y la responsabilidad de los escritos. El que á PATRIA no se le deje publicar nada sin firma, así lo manda la ley. [Sólo para nosotros se ha hecho la ley?]. Que otros periódicos publiquen artículos sin firma? abusos de la autoridad. [Naturalmente, que es un abuso, pero así conviene.] Acusen esa irregularidad.

"La República" de hoy trae dos grandes artículos sobre el señor Anderson y qué le ha pasado? [Un diputado á media voz, no se sabe...]

Con la audiencia de la Cámara se retira el primer Secretario, de la sesión.

Gutiérrez.—Lo que dice el diputado Saborío de que la ley actual le gusta por la responsabilidad de quien escribe y por la pena que se le impone, y la ley de 1902 no exige esto? Claro que sí. Cada frase que no le acomoda á los señores de las alturas la llaman calumniosa é injuriosa. Ahora, un periodista que es un desgraciado pecuniariamente que siempre anda á saltos (ó jalándose una oreja, sin alcanzarse la otra) que apenas vive, necesita rendir una fianza; para poder ejercer su profesión; no es esa exigencia una mordaza?

—Apruébase en segundo debate el dictamen favorable á la ley de imprenta.

—En segundo debate el proyecto de ley que deroga la actual ley de imprenta y declare en vigencia la de 1902, fué admitido por mayoría lujosísima.

## PRESUPUESTO

—Se da lectura al proyecto de presupuesto para el año fiscal de 1907 á 1908. No se discute su admisión por que el señor Mayorca R. haciendo uso de la palabra, dice: La ley de reforma electoral corre parejas con la de imprenta, por tal motivo mociono para que se discuta á continuación.

Jiménez, don Ricardo. Perdemos el tiempo discutiendo esa reforma.

El pueblo con todas las trabas que le opusieron en la lucha electoral pasada, expuso su opinión y el que no se cumpliera su voluntad, no fué culpa si no de los Sres. de las alturas que no lo quisieron. Si continuamos en estas discusiones lo que conseguiremos será encender los ánimos.

Si el señor presidente de la república tiene pensado que su sucesor venga por la mera voluntad del pueblo con las leyes de elecciones actual puede éste hacerlo llegar al sillón presidencial. No siga el señor presidente el ejemplo de su antecesor y verá como se cubre de gloria.

A las 4,50 se levantó la sesión.

F. F.

Para los efectos de ley,  
HÉCTOR GUEVARA S.

## ANUNCIOS DEL DIA

### IL CENTRO ITALIANO

ha deliberato di commemorare il centenario della nascita di GARIBALDI, con una conferenza che il socio Ansonio Zanetti terrà nei locali del Centro alle ore 10 del giorno 4 di Luglio prossimo. Si invitano i signori membri della Colonia, siano o no soci, ad assistervi San José, Giugno 26 del 1907

### Aviso

á los engordadores de ganado vacuno, que estoy dispuesto á hacer contratos para el suministro de novillos de Venezuela en la cantidad y calidad que los deseen.

Como mi viaje para ese país será muy pronto, ruego á los interesados hablar con el que suscribe, antes de su marcha, que será á mediados del mes entrante

San José, 16 de junio de 1907. CARLOS SABORIO Y

Sociedad general de las aguas minerales de

## VITTEL

GRANDE SOURCE: Dispepsia, Gota, Enfermedad de la Vejiga y de las vías urinarias.  
SOURCE SALEE: Estreñimiento, Enfermedades del Hígado y de los Riñones.

Depositorio y venta al POR MAYOR: LUCIANO ROJAS Ad. 484

## ULTIMAS NOVEDADES

San Jose Costa Rica

# La Gran Señora

## ULTIMAS NOVEDADES

Abartado numero 80

### CALLE DE LA SANTA CATEDRAL

Quando las damas josefinas quieren aunar la elegancia y el buen gusto con la economía, compran sus trajes en

### La Gran Señora

y los confeccionan eligiendo lo necesario entre el varado surtido de artículos, que renova constantemente para satisfacer las exigencias de la moda

Es la casa predilecta de la buena sociedad de Costa Rica.—J. GONZALEZ TAVIO

